

na. Entró á tomar posesion de este Obispado el año de 1661, el que gobernó con singular acierto; fue por muchos títulos Predicador excelente, ya con la palabra, ya con el exemplo, y ya por medio de el pincél, manifestando, no solo en el traje, mas tambien en las costumbres, un Retrato vivo de la perfeccion, y mandando pintar, y poner á la vista en varios quadros, que colocó en su Cathedral, y otras partes de su Obispado, varios exemplares para mover á sus Ovejas. En las ocasiones, que por calamidades públicas dispuso Procesiones de penitencia, se veia con grande edificacion ir descalzo cargando alguna Imagen. En su tiempo sucedió, que venerándose una de nuestra Señora de GUADALUPE en una Hermita poco distante de esta Capital, y habiéndose encendido fuego por descuido, y abrasado el Retablo, reducido todo á cenizas, quedó solamente ilesta la Sacratísima Virgen para favorecernos, como ya la veneramos Patrona universal en este nuevo Mundo, milagro, que declaró con las mas menudas circunstancias este Illm<sup>o</sup>. Prelado, y hoy se conserva, y se adora como Titular en la Iglesia de el Convento de los Padres Bethlemitas, solemnizándose annualmente con magníficos cultos. Fundó el Colegio Seminario, no solo con Autoridad Real, que consta en Cédula de la Señora Reyna Gobernadora, su fecha en Madrid á 12. de Abril de 1673, mas tambien con Breve Pontificio de el Señor Innocencio XI. su data en Roma en 20. de Febrero de 1677. Falleció en esta Ciudad con general sentimiento en 25. de Henero de 1678, y fue sepultado en la Santa Iglesia Cathedral.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Nicolas de el Puerto, hijo de Padres nobles, vecinos de Santa Catalina de las Minas, Parroquia de este Obispado, fue Colegial de el Real de S. Ildefonso de la Ciudad de México, Doctór en Sagrados Cánones por su Universidad, y Abogado de su Real Audiencia, en donde se admiraba su elo-

qüen-

qüencia quando hablaba en los Estrados, Canónigo Doctoral de la Metropolitana, y Comisario General de la Santa Cruzada en este Reyno, en cuyo tiempo sucedió acabarse el de la última Publicacion, sin haber venido los Reales Despachos, ni Bulas para la Predicacion siguiente, sobre que hubo varios pareceres, y doctísimos Escritos, tomó la resolucion de refellar las que habían quedado, haciendo nueva Publicacion, sobre que hizo un manifiesto, en que mostró su singular Literatura, y remitido á el Real Tribunal de España, mereció todo el aprecio, y su promocion á la Silla de esta Iglesia, de que tomó posesion el 7. de Febrero de 1679, en donde fundó dos Cáthedras de Gramática, una de Filosofía, y dos de Sagrada Theología en el Colegio Seminario, y donó á este su grande Librería. Falleció en esta Ciudad á 13. de Agosto de 1681, y está sepultado su cuerpo en la Capilla de San Pedro de esta su Santa Iglesia.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Isidro Sariñana, natural de la Ciudad de México, hijo de D. Martin de Sariñana, y de Doña María Medina, y Cuenca, Personas de justificada limpieza, fue Doctór en Sagrada Theología, y Cathedrático de Sagrada Escritura en la Real Universidad de aquella Corte; á el estudio de las letras juntó el exercicio santo de las virtudes, que le merecieron ser Cura de la Parroquial de Santa Vera Cruz, y de el Sagrario de la Metropolitana, Canónigo Lectoral, Chantre, y Arcediano de ella, Calificador de el Santo Oficio de la Inquisicion, y Examinador Synodal de el Arzobispado. Elevado á Prelado de esta Iglesia, se ganó las mayores estimaciones de el Cabildo, Clero, y Religiones, y demas Súbditos, que admiraban en su Pastor el mas hermoso conjunto de prendas, de delicadísima conciencia, grande, y eloqüente Predicador, prudente, humilde, afable, benigno, justiciero, pacífico, zeloso de el bien comun, cuidadoso de los enfermos, que socorría con liberalidad, limosnero, defensor de la li-

Mmmm

ber-

bertad Eclesiástica, moderado en su Persona, y Familia, y exacto en su Ministerio. Procuró con empeño extirpar la Idolatría, celebrando Autos de Fé, y haciendo una carcel para Idólatras; dexó finalmente bien estampada su memoria, y especial amor á María Santísima en el magnífico Templo de la Soledad, que consagró solemnemente en 6. de Septiembre de 1690, y en los Colegios, que reparó, á mas de el que fundó para instruccion de Niñas en esta Capital; murió abrazado con la Sagrada Biblia en Sábado 10. de Noviembre de 1696, y está sepultado en esta Santa Iglesia.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Manuel de Quirós, Monge de el Gran Padre San Benito, entró á gobernar este Obispado el dia 9. de Diciembre de 1698, y falleció el 9. de Marzo de el siguiente año de 1699. Su enfermedad, y acelerada muerte no dexaron mas noticias, que la opinion, y fama de sus buenos procederes, que le hicieron acreedor á el sentimiento de sus Ovejas.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Angel Maldonado, natural de Ocaña en el Arzobispado de Toledo, Monge de el Gran Padre San Bernardo, Doct<sup>or</sup>, y Cathedrático de Sagrada Theología por la Real Universidad de Alcalá, Maestro de su Religion, en la que obtuvo, y leyó sus Cátedras con el aplauso correspondiente á su singular talento, que manifestó despues en la pronta expedicion de los negocios, y especialmente defendiendo el derecho á la Corona, que tenía el Católico Monarca D. Felipe V. Fue presentado para el Obispado de Honduras, y despues promovido á esta Santa Iglesia, de que tomó posesion el dia 20. de Julio de 1702. Por remediar las necesidades de sus pobres se cibió de tal modo en su Persona, que se mostraba el mas humilde Religioso, en su Palacio no había alhaja de valor, ni en su servicio usaba plata, sino una vaxilla de el mas tosco barro, con tal extremo, que para morir fue necesario, que una Persona ca-

lificada le prestasse cama, y la correspondiente ropa para la decencia debida á su Dignidad. Fue insigne Predicador, cuyos Sermones se dieron á la Imprenta, y corren con singular aceptacion; amantísimo de el Clero, el que fomentó de todos modos, para lo qual, venciendo muchas dificultades, aumentó quatro Prebendas en el Coro de su Iglesia, dos de Oposicion, y dos de merced, y veinte, y siete Curatos mas de los que poseían los Clérigos. El zelo con que gobernó á sus Ovejas le hizo vivir vigilantísimo, dando Audiencia á todo genero de Personas, y esmerándose en la curacion de los enfermos, atrayendo las voluntades de todos con su nativa afabilidad, con la que componía las diferencias, así privadas, como públicas. Para beneficio de sus Súbditos consiguió Real Cédula para extinguir el abuso de el palo en el Pulque, y otras mixturas muy perjudiciales, haciendo para ello doctísimos informes á el Real, y Supremo Consejo de las Indias. Protegió con esmero el Colegio Seminario, para el que hizo Constituciones, que aprobó S. Mag. y puso tambien Reglas para el Colegio de Niñas Doncellas de esta Ciudad. Fue promovido á los Obispados de Mechoacan, y Origuela, los que no admitió por no desamparar á sus Ovejas, que amaba con ternura. Viendo las ruinas, que padecía su Santa Iglesia Cathedral, aun sin tener caudales, la deshizo, y fabricó de nuevo, solicitando por varios modos los medios para conseguirlo; á su diligencia debe la misma Iglesia los dos Sagrarios, el de el Santísimo Sacramento para Curato, y el de nuestra Señora de GUADALUPE, en que se mantuvo el Coro, y se hicieron las funciones todo el tiempo, que duró la obra de su magnífica Iglesia; dotó tres solemnes Fiestas en el Templo de nuestra Señora de la Soledad, á S. Agustín, San Bernardo, y San Benito, y consiguió Real Cédula, y dos Bulas Pontificias para la ereccion de el Oratorio de S. Felipe Neri, con los mismos privilegios, que goza el Oratorio de Roma,

ayudando para la fábrica de su Iglesia, y sitio para la Casa. Visitó repetidas veces su Diócesis dilatada, extirpando en ella los vicios, y muchas idolatrías; y habiendo hecho, que se jurasse por Patron especial para los temblores de tierra á el Glorioso Patriarca Señor San Joseph, murió, con dolor universal, el dia 17. de Abril de 1728, y fue sepultado en su Santa Iglesia Cathedral.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Francisco de Santiago, y Calderon, nació en la Villa de Torralva, Obispado de Cuenca, siendo su Padre Corregidor en ella, Religioso de el Sacro, Real, y Militar Orden de nuestra Señora de la Merced, Lector de Artes en el Convento de la Ciudad de Huete, y de Sagrada Theología en los Colegios de su Religion de las Ciudades de Salamanca, y Alcalá, Rector, y Comendador de la Corte de Madrid, Provincial de Castilla, Visitador de los Conventos de Galicia, y Asturias, Theólogo de la Nunciatura de España; fue consultado en primer lugar el año de 1728 por la Real Cámara de Indias para el Obispado de Goathemala, y en el mismo año presentado para esta Santa Iglesia, y luego que tomó posesion, que fue el 8. de Junio de 1730, hallando la Iglesia Cathedral sin Torres, fabricó dos de púlida arquitectura, á las que dió la mejor simetría con un hermoso Relox, que hasta la presente sirve con puntualidad; consagró solemnemente su Santa Iglesia en 12. de Julio de 1733, la que adornó con Alfombras, y ricas Colgaduras; dotó un Aniversario con Misa, Sermon, y Maytines solemnes, en honor, y culto de nuestra Señora de las Mercedes, é hizo un Altar muy costoso de los Santos Reyes. En su feliz gobierno fue integerrimo Juez, sin olvidar el exercicio de la misericordia, que experimentaron los pobres en las copiosas limosnas, que recibían, no solo de su mano, sino tambien por las de los Curas, á quienes daba dinero, y mantas, para que socorriesen á los enfermos necesitados, quando les ministraban los Santos Sacramentos; fincó para el Colegio

gio de Niñas seis mil pesos. El zelo Pastoral le hizo visitar todo su dilatado, y fragoso Obispado, en cuyos Curatos puso Escuelas, para que los Párvulos, á mas de la Doctrina Christiana, aprendieran el Idioma Castellano, conforme á la mente de el Rey, y se facilitara á los Curas su instruccion. En su tiempo se descubrieron en algunos Pueblos muchos Idólatras, cuyas causas siguió, y castigó con gran zelo, y eficacia. Para ordenar á sus Súbditos, á mas de examinarlos en suficiencia Moral, y Latinidad, en que los quería prontos, pedía supiesen tambien el Canto llano. Finalmente habiendo recibido los Santos Sacramentos con demostraciones muy christianas, protestando, que en todo su gobierno no tuvo intencion de perjudicar, ni ofender á alguno, prometiendo pedir perdon de rodillas á el que pudiera tener algun sentimiento, poco antes de morir mandó se le cantasse el Credo, que él mismo entonó, y antes de acabar puso su alma en las manos de el Señor á los 13. de Octubre de 1736; se le dió sepultura en su Santa Iglesia Cathedral en la Capilla de nuestra Señora de la Merced.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Thomas Montañó, natural de la Ciudad de México, Colegial de el Real de San Ildefonso, Prebendado, y Examinador Synodal de el Obispado de Mechoacan, Medio Racionero, Canónigo, Tesorero, Chantre, Arcediano, y Dean de la Iglesia Metropolitana de dicha Ciudad de México, en cuya Real Universidad fue Cathedrático de Sagrada Theología, y Rector tres veces; electo Obispo de esta Santa Iglesia el dia 23. de Junio de 1737, hizo su entrada en esta Capital el 21. de Diciembre de el siguiente año de 1738, gobernó solos tres años, en cuyo corto tiempo se hizo dueño de las voluntades de sus Súbditos con su amabilísimo trato, profunda humildad, sumo desinterés, mostró su zelo en el Púlpito, y en las Conferencias Morales, á que asistía todo el Clero un dia cada semana en la Capilla de

de nuestra Señora de GUADALUPE de su Santa Iglesia Cathedral, las que el mismo Señor presidía, señalando de una para otra semana la cuestión, y caso, que se había de resolver, asignando asimismo dos Replicas para que arguyeran, con facultad á todos los demas para proponer las dificultades, que quisiessen; el amor á las Letras le movió á dotar con el principal de seis mil pesos una Beca en el expresado Colegio de San Ildefonso, para que un Niño noble, pobre, y que haya vestido la Beca en uno de los Colegios de esta Ciudad de Antequera, fuese á estudiar facultad mayor hasta graduarse; dotó igualmente para el día último de el año en la Iglesia de el Colegio de la Compañía de Jesus á el entrar la noche, una Accion de gracias, por los beneficios recibidos en el año, que acababa, con Sermon, patente el Augustísimo Sacramento, finalizándose con el *Te Deum*, que solemnemente se cantaba. Por último, habiendo visitado algunos Partidos de su Obispado, finalizó sus dias llenos de méritos en el año de 1742.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Diego Felipe Gomez de Angulo, oriundo de las Montañas de Burgos, hijo de Padres nobles, fue Abogado de las Reales Audiencias de Goathemala, y México, consiguió por sus méritos un Curato en la dicha Ciudad de Goathemala, en donde fue tambien Provisor, despues pasó á Dean de la Santa Iglesia Cathedral de la Puebla, y Gobernador largo tiempo de el Obispado. Presentado para este de la Ciudad de Antequera en el año de 1745, dió principio á su gobierno con inquirir, y saber de las Personas pobres, Viudas, y Doncellas, á quienes señaló su semanario, ó mensual socorro; siempre fue pronto en la expedicion de los negocios, para cuyo fin fomentó por su parte el establecimiento de el Correo semanal, de que resultó mucho bien á este Vecindario; lo enriqueció tambien en lo espiritual con haber puesto en práctica el Santo Jubileo circular, y dotando los Sermones de el *Miserere*, que se predicán los Viernes de Quares-

resma en la Santa Iglesia Cathedral, y á varias Niñas para el estado Religioso; visitaba con frecuencia el Hospital Real, que reparó, y consolando á los enfermos con saludables consejos, y limosnas, poniendo especial cuidado en que el alimento fuera bien sazonado. Su afabilidad, mansedumbre, y demas virtudes, le hacían verdaderamente recomendable, y amado de todos sus Súbditos, y mas quando le veían empeñado á emprender las cosas mas arduas, y conducentes á el bien, y utilidad de el público; falleció á los 28. de Julio de 1752, y está sepultado en esta Santa Iglesia Cathedral.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Buenaventura Blanco, y Helguero, natural de Valladolid en Castilla, Colegial en el Mayor de San Ildefonso de Alcalá, Canónigo Doctoral de la Santa Iglesia de Calahorra, Visitador, Provisor, y Vicario General de aquel Obispado, de donde fue promovido á Prelado de esta Iglesia, entró en esta Ciudad de Antequera el dia 4. de Noviembre de 1754; fue vigilantísimo Pastor, que pretendió con el mayor esmero destruir los vicios, y establecer la mas puntual observancia de los divinos Preceptos, en lo que trabajó su infatigable zelo con teson, y confianza, valiéndose de todos quantos medios eran, ó parecían conducentes para este fin; hacía á los que pretendían Ordenes informaciones secretas de vida, y costumbres, á mas de el rigoroso exámen de suficiencia *ad Curam Animarum*, desde el Orden de Subdiaconado; estableció poco despues de su entrada una Academia de Moral cada semana en el Colegio de Santa Cruz, la que pasó despues á el Oratorio de San Felipe Neri, añadiendo otra de las Ceremonias de el Santo Sacrificio de la Misa; el deseo, que tuvo de el bien comun, lo traxo siempre desvelado, siendo lo que mas ocupaba su atencion, hasta las cercanías de su muerte, la perfecta instruccion en la Doctrina Christiana, y Misterios de nuestra Santa Fé, para lo que mandó, que todos los Predica-

dores explicassen algun punto en los Panegíricos, como se acostumbraba ya en todo el Obispado, y que todos los Domingos de el año concurrieran los Maestros de las Escuelas con sus discipulos á la Santa Iglesia Cathedral, de donde iba con ellos, ó embiaba á su Provisor, cantando la Doctrina por las calles, hasta la de San Felipe Neri, donde un Padre explicaba un punto en una Plática, y los demas Padres juntando cada uno su Escuela, y el mismo Señor la suya, examinaban á los Niños, para ver si entendían lo mismo, que respondían de memoria á las preguntas, que les hacían, y explicaban largamente; lo mismo hacia con las Niñas, mandándolas ir á la Iglesia de San Francisco, donde eran tambien doctrinadas. Hizo asimismo Procesiones de penitencia en distintas ocasiones, y por varias necesidades, y no pudiendo asistir en la última, por sus muchas enfermedades, permaneció hasta el fin puesto en oracion en el Presbitério de su Santa Iglesia Cathedral; en ellas iban repartidos á distancia los Padres de el referido Oratorio, para que fuesen con fervorosas exhortaciones moviendo los ánimos de los Fieles, siendo su Illm<sup>a</sup>. el primero, que con una corona de espinas, una foga á el cuello, un Crucifixo en la mano, con el rostro cubierto, sin mas vestidura, que una Sotana, predicaba con su exemplo penitencia; consiguió con su grande eficacia extinguir de el todo varias concurrencias de hombres, y mugeres en los Pueblos circunvecinos á la Ciudad, en que se cometían muchos excesos con escándalo; en el Hospital Real fabricó á su costa nuevas enfermerías, abastecidas de camas, y demas ropa necesaria para los enfermos, poniendo una Botica proveida de todo lo necesario, en lo que gastó 1400 pesos, siendo igualmente liberal en distribuir limosnas públicas á los pobres, y á Señoras vergonzantes, y en algunas Festividades de su devocion solicitaba un hombre anciano, una muger, y un niño, á quienes en su Palacio servía personalmente la mesa en honor de Jesus,

MA-

MARIA, y JOSEPH. De el antiguo Sagrario, en que se colocaba el Santísimo en el Altar mayor de la Santa Iglesia Cathedral, que tenía 425 marcos de plata, añadiendo otros 714, fabricó otro mayor, y de mas pulida construccion, cuyo peso hoy es de 1139 marcos, y cuya obra ascendió á 1500 pesos; reparó la Iglesia de Xalatlaco, hasta ponerla en uso, y adelantó en su fábrica la de el Patrocinio. Finalmente extenuado con las penitencias, para recibir los Santos Sacramentos en su última enfermedad, exhortó fervorosamente á los asistentes á el servicio de Dios, puesta en la cabeza una corona de espinas, y foga á el cuello, recibió el Sagrado Viático con edificacion de todos, y falleció en 11. de Mayo de 1764, y está sepultado en su Santa Iglesia Cathedral en la Capilla de San Pedro.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Miguel Anselmo Alvarez de Abreu, y Valdés, natural de Tenerife, una de las Islas Canarias, é hijo de el Inspector General de ellas D. Santiago Alvarez de Abreu, de el Consejo de S. M. natural de Gibra-Leon en el Reyno de Andalucía, y Contador General de Reales Tropas, y Hacienda, y de Doña Francisca María de Valdés, y Melendez, oriunda de las Montañas de Asturias en la Villa de Cangas de Tinéo, Doctor en Sagrados Cánones por la Universidad de Sevilla, Secretario de Cámara, y Gobierno de el Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Domingo Guerra, Arzobispo, Obispo, que fue de Segovia, y Confesor de la Reyna Viuda, Racionero, Canónigo, y Dignidad Prior en la Santa Iglesia Cathedral de Canarias, Juez de la Reverenda Cámara Apostólica, y de el Santo Tribunal de Cruzada, Juez Examinador, y Visitador de dicho Obispado, Auxiliar de el de la Puebla de los Angeles, electo para el de Comayagua, y actual de esta Santa Iglesia Cathedral de Antequera, en el que hizo su entrada pública el dia 26. de Diciembre de el año de 1765, y actualmente gobierna con integridad.

Oooo

SE.